

La historia citrícola valenciana se digitaliza

■ MAR VIVÓ. REDACCIÓN.

“En Francia donde en la actualidad se consume gran parte de la naranja española, especialmente la valenciana, esta aquella gravada con un derecho de importación superior al que se ha fijado para otras procedencias. Atender el gobierno imperial la desaparición de esta desigualdad gravosa para nuestra agricultura y comercio...” (*) estas palabras fueron escritas el 29 de noviembre de 1862 por dos poetas valencianos, Vicente Wenceslao Querol y Teodoro Llorente, en la que solicitaban a la Real Sociedad Económica de Amigos del País de Valencia su intervención para que se modificasen los derechos impuestos a las naranjas españolas para su introducción en Francia.

Ha pasado más de siglo y medio desde que se escribió la misiva, sin embargo, aunque el escenario haya cambiado, se sigue haciendo el mismo tipo de reclamaciones, dirigidas, en la actualidad, a instancias europeas.

Estas palabras extractadas, —entre muchas otras—, han cobrado vida de nuevo, gracias a un trabajo conjunto entre la Universitat Politècnica de València (UPV) y la Real Sociedad Económica de Amigos del País de Valencia (RSEAPV). Fruto del esfuerzo de ambas instituciones es el archivo histórico de la sociedad que ahora se ha digitalizado y que alberga la web de la Universitat Politècnica, proyecto que ambas instituciones hicieron público el pasado 28 de mayo.

A este fondo documental, con más de 8.200 documentos pdf multipágina, pertenece la carta de los dos ilustrados valencianos donde, además, se encuentran archivos que van desde la

vida cultural de Valencia hasta correspondencia con la American Philosophical Society de Philadelphia. Los documentos digitalizados abarcan desde la fundación de la sociedad en 1776 hasta parte del pasado siglo.

La citricultura y el guano

Como muestra de la importancia de la citricultura en el desarrollo económico valenciano, se pueden encontrar numerosos documentos referidos al estudio de nuevas variedades, a “solicitudes de gracia para copiar máquinas extractoras de zumos” (**), a control de enfermedades en cítricos de Castellón o correspondencia con la Sociedad Económica de Amigos del País de Málaga sobre plantaciones de naranjos y limoneros.

Del periodo de principios del siglo XIX es interesante destacar lo que supuso para el desarrollo de este sector la introducción del guano, fertilizante llegado de Chile y Perú y que supuso una mejora en el rendimiento que se obtenía en las cosechas. Así, se encuentran en el archivo, copias de solicitud a la Reina sobre la libre adquisición de guano de Perú o acuses de recibo a la RSEAPV detallando el envío de varios sacos de este estiércol.

De la relevancia del guano en ese periodo, aporta información un artículo publicado por el catedrático de Economía Aplicada y Profesor de Economía y Políticas Agrarias de la UPV, José María Álvarez Coque. “A mediados del siglo XIX la agricultura valenciana pudo superar las restricciones sobre la disponibilidad de fertilizantes gracias a un logro indiscutible de la RSEAPV, al apoyar los estudios sobre la introducción del guano en

España, promovidos por el Director del Boletín Enciclopédico de la RSEAPV, Francisco de Llano Vargue, a partir de 1844. Las experiencias motivadas por la Económica y llevadas a cabo por Carrascosa y por Polo de Bernabé llevaron a una utilización generalizada del fertilizante en el regadío valenciano. La importación de guano, a su vez, se convirtió en un negocio lucrativo para la casa Trénor (algunos de cuyos miembros pertenecieron a la Sociedad durante el último tercio del siglo XIX y primeras décadas del XX), pero que permitió establecer vínculos con Inglaterra, que controlaba su comercio a nivel internacional (Mateu Tortosa, 1993)” (***)

A partir de ahora, todos estos temas y numerosos más de alto valor histórico sobre la cultura, negocios y sociedad de una época de la historia valenciana se encuentran a disposición de todo el público y de forma gratuita en la web de la Universidad Politécnica de Valencia y vienen a corroborar una de las funciones actuales de la RSEAPV, y que se resumen, tal y como expresó en el acto de presentación el presidente de la RSEAPV, Francisco Oltra, en que “es importante la sociedad de la información pero más aún poner a disposición de todos la del conocimiento”.

■ LLORENTE, Teodoro y QUEROL, Vicente Wenceslao. Archivo de la RSEAPV. 1862.

■ CAMERLENCHE, José y PÉREZ, Luis. Archivo de la RSEAPV. 1788.

■ GARCIA ÁLVAREZ COQUE, José María. “Los proyectos de la Económica. Prestigio, poder y modernidad en el desarrollo capitalista valenciano”. UPV